
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Находящийся в Думе новый за-
кон о компенсационном фонде 
дольщиков приведет к полному 
изменению принципов работы 
застройщиков. С рынка уйдут 
небольшие девелоперские 
компании, а цены на квартиры 
вырастут, считают эксперты.

В пятницу, 21 июля, депутаты Госду-
мы рассмотрят в третьем чтении за-
конопроект об особенностях фор-
мирования компенсационного 
фонда долевого строительства.

Основной новеллой документа 
поначалу считалось создание этой 

структуры, которая заменит си-
стему страхования застройщиков 
и в которую каждый застройщик 
должен будет перечислять 1,2% от 
суммы каждого договора долевого 
участия (ДДУ). Однако ко второму 
чтению, которое состоялось в сре-
ду, 19 июля, законопроект был силь-
но доработан, и теперь речь идет не 
об изменении правил, а о создании 
совершенно новых условий работы 
девелоперов, вступающих в силу с 
1 июля 2018 года. Как пояснил РБК 
представитель Минстроя, при дора-
ботке законопроекта были учтены 
многочисленные пожелания раз-
ных сторон. «Подготовка законо-
проекта обсуждалась на парламент-

ских слушаниях в Госдуме, которые 
оказались рекордными и по составу 
(более 400 человек), и по длитель-
ности дискуссии», — говорит пред-
ставитель министерства. Большин-
ство поправок вступают в силу по-
сле окончания переходного перио-
да, то есть после 1 июля 2018 года. «У 
экспертного сообщества и участни-
ков рынка жилищного строитель-
ства есть время для анализа изме-
нений», — добавил собеседник РБК.

Новая жизнь 
для застройщиков

Согласно принятому во втором 
чтении варианту, требования к де-

ятельности застройщиков суще-
ственно ужесточаются. Одно из ос-
новных нововведений — это обя-
зательное наличие у застройщика, 
желающего получить разрешение 
на строительство нового жилья, не 
менее трехлетнего опыта работы на 
рынке строительства многоквар-
тирных домов (в качестве застрой-
щика, техзаказчика или генподряд-
чика), а также разрешений на ввод 
в эксплуатацию не менее 10 тыс. кв. 
м многоквартирных домов. Кроме 
того, на его специализированном 
банковском счете должна быть сум-
ма в размере не менее 10% от про-
ектной стоимости строительства.
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МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Российские власти активнее 
других стран боролись с про-
тивоправной информацией 
в Сети в 2016 году — они на-
правили в Google более 13 тыс. 
запросов на удаление контен-
та, тогда как все остальные 
страны в сумме — 9 тыс.

 По итогам 2016 года число запро-
сов в Google от российских госор-
ганов, органов правопорядка и по-
лиции на удаление противоправ-
ного контента выросло на 478%, 
до 13,2 тыс., следует из отчета под 
названием Transparency Report, ре-
гулярно выпускаемого компанией 
Google. Запросы из России соста-
вили более половины от всех за-
просов на удаление контента, по-
лученных Google со всего мира: го-
сорганы всех остальных стран сум-
марно направили в американскую 
IT-корпорацию только 9,3 тыс. за-
просов на ограничение доступа 
к противоправной информации.

85% российских запросов были 
направлены с целью обеспечения 
«национальной безопасности», 
следует из отчета. Еще 5% запро-
сов касались «критики представи-
телей власти», 2% были связаны 
с пропагандой суицида и другими 
нарушениями законодательства. 
Google удовлетворил 74% россий-
ских заявок — упомянутые в них 
ресурсы были заблокированы или 
удалены.

В своем отчете Google приво-
дит ряд примеров того контента, 
который просит блокировать Рос-
сия. Госорганы, например, требо-
вали удалить информацию о те-
рактах в Грозном в одном из бло-
гов. Также корпорация ограничила 
доступ к некоторым материалам 
запрещенной в России террори-
стической организации «Ислам-
ское государство». 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Блоковая 
система 
Рунета

Ф
О

ТО
: R

eu
te

rs

Изменения в законопроекте не были согласованы с застройщиками, соответствовать новым требованиям смогут не все

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С    Госдума меняет требования к застройщикам

Девелоперы 
не встраиваются в закон

Максим Ликсутов,
заместитель мэра Москвы

«Из-за реновации 
количество поездок 
на транспорте может 
сократиться»
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Э К С П О Р Т

Эксперты предсказали первый за пять лет 
рост поставок российского оружия

П А Р Л А М Е Н Т
Совет Федерации
осенью пополнится 
узнаваемыми лицами

С В О Е  Д Е Л О
Как заработать на программе 
для борьбы с контрафактными 
товарами в Рунете

с. 6 с. 2 с. 10 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 20.07.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 14.07.2017

Курсы 
валют ЦБ
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Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 20.07.2017, 20.00 мск
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   Первый заместитель министра здравоохранения Игорь 
Каграманян станет сенатором от Ярославской области вместо 
Виктора Рогоцкого

   Сергей Кисляк был послом России в США с 2008 года, 
в ближайшее время может стать зампредседателя комитета 
СФ по международным делам

КТО ПРИДЕТ 
В СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

Совет Федерации осенью ожидает ротация

Палату пополнят 
узнаваемые лица
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА

После сентябрьских выборов 
в Совфед придут 14 новых 
сенаторов, рассказали РБК три 
источника в верхней палате. 
По губернаторской квоте ее 
пополнят бывшие главы ре-
гионов и дипломаты, главком 
ВКС и врач.

Кто идет на выход 

Из Совета Федерации осенью уй-
дут 14 сенаторов, срок полномо-
чий которых заканчивается в сен-
тябре—октябре, рассказали РБК 
три источника в верхней палате 
Федерального Собрания. Ранее 
источники «РИА Новости» и РБК 
сообщили об отставке девяти сена-
торов, 20 июля трое собеседников 
РБК в верхней палате дополнили 
этот список еще пятью фамилия-
ми — это зампредседателя коми-
тета по экономической политике 

Виктор Рогоцкий (от Ярославской 
области), члены комитетов по 
природопользованию, экономике 
и бюджету Татьяна Мантатова (от 
Бурятии), Александр Верховский 
(от Сахалина), Вячеслав Шверикас 
(от Адыгеи) и Александр Костюков 
(от Новгородской области).

Кроме них из верхней палаты 
должны уйти Александр Тотоонов 
(от Северной Осетии — Алании), 
Алексей Чекалин (от Удмуртии), 
Сергей Катанандов (от Карелии), 

Николай Петрушкин (от Мордо-
вии), Олег Алексеев (от Саратов-
ской области), Владимир Харламов 
(от Краснодарского края), Олег Ка-
заковцев (от Кировской области), 
Андрей Соболев (от Севастополя) 
и Игорь Морозов (от Рязанской об-
ласти).

Кому переходят мандаты

Некоторые из освобождающихся 
мест уже распределены. Источни-
ки РБК ранее сообщили о приходе 

в Совет Федерации новых лиц. На-
пример, кандидатом от врио главы 
Удмуртии Александра Бречалова 
станет нынешняя глава Россотруд-
ничества Любовь Глебова, на место 
Петрушкина придет посол России 
в США Сергей Кисляк. Кресло Ро-
гоцкого достанется первому зам-
министра здравоохранения Игорю 
Каграманяну, а врио губернатора 
Кировской области Игорь Васильев 
приведет в верхнюю палату главу 
Воздушно-космических сил Вик-
тора Бондарева.

Два источника РБК в верхней 
палате подтвердили информа-
цию «Коммерсанта» о том, что в 
верхнюю палату придут несколь-
ко ушедших в отставку губерна-
торов. Мантатову заменит экс-гу-
бернатор Бурятии Вячеслав На-
говицын, Морозова  — бывший 
глава Рязанской области Олег 
Ковалев, Костюкова — возглав-
лявший Новгородскую область 
Сергей Митин. Кресло Верхов-
ского достанется заведующему 
хирургическим отделением Уг-

«В Совет Федерации идут и бывшие губернаторы, 

и видные единороссы. Это скорее успех Матвиенко, 

чем ее желание за счет новых членов поднять статус 

палаты», — говорит руководитель аналитического 

департамента Центра политических исследований 

Татьяна Становая
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Информация о Конкурсе была опублико-
вана в газете «РБК» от 19.05.2017 № 84 
(2581).

Предмет конкурса – недвижимое имуще-
ство АО «РФК-банк»:

Лот № 1
Помещения. Назначение: нежилое. Пере-
чень помещений: подвал пом. II ком. 1-12, 
этаж 1 ком. А, Б, В, Г, пом. I ком. 1-15, 
пом. II ком. 2, 3, пом. III ком. 1, пом. V 
ком. 1-28, 28а, 29-59, пом. VI ком. 2-14, 
этаж 2 ком. А, Б, В, Г, пом. I ком. 1-11, 
пом. III ком. 1, 2, пом. IV ком. 1-21, пом. V 

ком. 1-4, 12, этаж 3 ком. А, Б, В, Г, пом. 
I ком. 1-3, 3а, 4-13, пом. II ком. 1, 2, 5-15, 
пом. III ком. 1-5, 5а, 6-14, пом. IV ком. 1-3, 
12а, чердак ком. Б, пом. I ком. 1, 2.

Площадь: 2 908,4 кв. м. Произведена пе-
репланировка, не согласованная в установ-
ленном порядке.

Адрес: г. Москва, пер. Георгиевский, 
д. 1, стр. 1.

Кадастровый номер: 77:01:0001006:1744.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.

Условия Конкурса, которые необходимо 
выполнить по Лоту № 1: в течение 10 рабо-

чих дней с даты перехода прав на нежилые 
помещения от продавца к покупателю за-
ключить договор аренды с АО «РФК-банк» 
на следующие нежилые помещения: этаж 1 
пом. I ком. 6; этаж 1 пом. II ком. 2; этаж 1 
пом. V ком. 1-28, 28а, 29-59; этаж 2 пом. IV 
ком. 1-21; этаж 2 пом. V комн. 1, 2, 4; этаж 3 
пом. III ком. 4, 5, 7, 11; чердак пом. I ком. 1, 
2, общей площадью 1 040 кв. м по адресу: 
г. Москва, пер. Георгиевский, д. 1, стр. 1, 
на следующих условиях: 

– величина арендной платы составляет: 
32 019 (Тридцать две тысячи девятнадцать) 
рублей за 1 кв. м в год с учетом НДС, ком-
мунальных и эксплуатационных расходов;

– срок действия договора аренды: 360 
календарных дней с последующей пролон-
гацией.

Начальная (стартовая) цена: 902 153 000 
(Девятьсот два миллиона сто пятьдесят три 
тысячи) рублей 00 копеек (с учетом НДС).

Конкурс, открытый по составу участ-
ников по продаже недвижимого иму-
щества АО «РФК-банк», назначенный 
на 29.06.2017 г., признан несостоявшимся 
на основании п. 13.9. Конкурсной доку-
ментации: «на участие в конкурсе не было 
подано ни одной заявки».

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ КОНКУРСА
АО «РТ-Стройтех» объявляет об итогах конкурса, открытого по составу участников по продаже недвижимого имущества 
Банка «Российская финансовая корпорация» акционерное общество (АО «РФК-банк») (далее – Конкурс), 
назначенного на 29.06.2017 г.

Реклама

   Давняя соратница Сергея Кириенко Любовь Глебова 
может прийти в верхнюю палату парламента с должности 
главы Россотрудничества

   Еще одно из освободившихся мест в СФ, вероятно, займет 
Вячеслав Наговицын, бывший глава Бурятии. 
Свой пост в регионе он покинул в феврале этого года

   Главнокомандующий ВКС 
Виктор Бондарев — вероятный новый 
глава оборонного комитета СФ

легорской центральной больни-
цы Юрию Архарову.

Полномочия заканчивают-
ся в сентябре—октябре 2017 года 
у 23 сенаторов. Однако семерым 
удалось добиться их продления, 
сообщили источники «РИА Ново-
сти» и РБК 19 июля. Среди них гла-
ва международного комитета Кон-
стантин Косачев (от Марий Эл), его 
заместитель, глава временной ко-
миссии по предотвращению вме-
шательства во внутренние дела 
России Андрей Климов (от Перм-
ского края), замглавы комитета по 
конституционному законодатель-
ству Людмила Бокова (от Саратов-

ской области), замглавы комите-
та по науке Виктор Кресс (от Том-
ской области) и члены комитетов 
по обороне, бюджету и федератив-
ному устройству Олег Ткач, Эдуард 
Россель и Николай Рыжков, кото-
рые представляют Калининград-
скую, Свердловскую и Белгород-
скую области соответственно.

Двое действующих членов пала-
ты, Александр Верховский и Вик-
тор Рогоцкий, через своих помощ-
ников подтвердили РБК информа-
цию о том, что покинут ее осенью. 
Также о своем уходе РБК заявил 
Игорь Морозов. «Потому что выбо-
ры, приходит новый губернатор, он 

формирует свою команду», — пояс-
нил он. Помощница одного из «вы-
бывающих», по информации РБК, 
сенатора Вячеслава Шверикаса, со-
общила, что ее шеф покидать свой 
пост не собирается.

Остальные сенаторы либо были 
недоступны для комментариев, 
либо отказались от них. 

Что стоит за переменами

За последние два года в Совет Фе-
дерации пришло не так много по-
литиков федерального масштаба. 
Среди относительно известных 
новых сенаторов — отец нынешне-

го губернатора Подмосковья Юрий 
Воробьев, Людмила Нарусова, быв-
ший омбудсмен Владимир Лукин, 
экс-депутаты Елена Мизулина и 
Алексей Пушков.

Приход в верхнюю палату но-
вых, узнаваемых лиц поможет 
председателю палаты Валентине 
Матвиенко упрочить статус Сове-
та Федерации, считает политолог 
Евгений Минченко.

«В Совет Федерации идут и быв-
шие губернаторы, и видные еди-
нороссы. Это скорее успех Матви-
енко, чем ее желание за счет новых 
членов поднять статус палаты», — 
говорит руководитель аналитиче-

ского департамента Центра поли-
тических исследований Татьяна 
Становая.

Вес приходящих в Совет Феде-
рации политиков после их назна-
чения начинает идти на убыль, 
считает политолог Алексей Ма-
каркин. В пример он привел быв-
ших депутатов Елену Мизулину и 
Алексея Пушкова. «С того момента, 
как они перешли в Совет Федера-
ции, их влияние явно не выросло, 
а пошло на убыль. Я не вижу, что-
бы те люди, которые придут туда 
в 2017  году, значительно могли 
повысить статус палаты», — рас-
суждает политолог. 
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Максим Ликсутов — о развитии транспортной инфраструктуры столицы, платном въезде 

в центр и ноу-хау в метро

«Из-за реновации количество поездок 
на транспорте может сократиться»
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АНДРЕЙ ЛЕВЧЕНКО

О роли транспортного ком-
плекса в программе ренова-
ции, сроках персонализации 
карты «Тройка» и выходе на 
международные рынки в ин-
тервью РБК рассказал заме-
ститель мэра Москвы Максим 
Ликсутов.

«Транспортная 
инфраструктура 
будет максимально 
приближена к домам 
проекта реновации»

— Что для Москвы сейчас важ-
нее — новые квадратные ме-
тры или новые метры полос 
дорожной сети? В ближай-
шие годы город ждет одна из 
самых масштабных строек — 
программа реновации. И всех 
ее участников, безусловно, 
волнует: вот  построят новые 
дома — и будет ли транспорт-
ный коллапс?
— Транспортный комплекс наря-
ду с другими комплексами города 
Москвы с самого начала появле-
ния идеи программы реновации 
принимал участие в транспорт-
ном планировании на всех стади-
ях разработки проекта. Поэтому 
я могу уверенно сказать, что даже 
с учетом масштаба программы 
и при условии того, что она рас-
считана не на один год, никаких 
сложностей в своевременном и ка-
чественном обслуживании мы не 
видим.

Мы четко понимаем, что и без 
тех домов, которые являются стар-
товыми площадками для разви-
тия в 2017–2018 годах, нужно уве-
личить выпуск подвижного соста-
ва, мы знаем, где надо поставить 
остановки, где надо организовать 
или перестроить работу город-
ского транспорта, для того чтобы 
жители получили качественный, 
надежный, современный и сво-
евременно приходящий подвиж-
ной состав городского транспорта, 
а также понимали, какие удобные 
пешеходные маршруты им нужно 
строить.

Задача, которую поставил мэр 
перед транспортным комплексом 
по программе реновации, — сде-
лать так, чтобы из каждого подъ-
езда, где бы он ни был расположен, 
до остановки, в первую очередь 
наземного городского транспор-
та, было расстояние 400–500 м. 
И мы с этой задачей точно спра-
вимся, никакой проблемы в этом 
нет. С учетом того, что в городе 
совершается 19 млн поездок каж-
дый день, и, поверьте, эта цифра 
огромна относительно мировых 
столиц, дополнительно перевез-
ти новых жителей на современном 
подвижном составе не составит 
проблем. Планомерно учитывать 

возведение нескольких десятков 
или сотен домов по программе ре-
новации не так сложно.
— Насколько изменится сам 
по  себе транспортный ком-
плекс с учетом реализации про-
граммы?   
— По мере реализации програм-
мы [реновации] количество по-
ездок на всех видах транспорта, 
по нашему прогнозу, может даже 
сократиться, и на личном транс-
порте тоже. Нам поставлена задача 
реализовать программу так, что-
бы транспортная инфраструктура 
была максимально приближена 
к новым площадкам. Это позволит 
еще больше сократить количество 
лишних поездок горожан: транс-
портная инфраструктура будет 
максимально приближена к домам 
проекта реновации.
— Для того чтобы вся систе-
ма была настроена, должно 
быть финансирование. Рабо-
та с  транспортным комплек-
сом будет идти в рамках тех 
100 млрд руб., которые Москва 
рассчитывает ежегодно закла-
дывать на программу?
— Программа реновации с точки 
зрения транспортного комплек-
са  — это оплата транспортной 
работы, это закупка подвижного 
состава. Это параллельная про-

грамма, которая полностью увя-
зана с программой реновации.
— Она уже принята и уже утвер-
ждена в цифрах?
— Конечно, мы понимаем четко, 
сколько единиц транспорта долж-
но быть, какие новые маршруты 
должны быть открыты, какие оста-
новочные пункты должны появить-
ся. Полная ясность есть. И могу вас 

заверить, что городского транспор-
та будет более чем достаточно для 
того, чтобы жители увидели, что 
удобнее пользоваться городским 
транспортом, а не личной машиной.
— Сколько это все-таки будет 
стоить?
— Я могу сказать так, что город 
каждый год покупает 1–1,1 тыс. 
автобусов, мы обновляем вагоны 

метро и трамваи. Необходимый 
объем для реализации програм-
мы реновации будет составлять 
3–5% от того общего объема де-
нежных средств, который выде-
ляется правительством Москвы 
на транспортную систему всего 
города (согласно бюджету Мо-
сквы на 2017 год, расходы депар-
тамента транспорта составляют 
141,2 млрд руб., а затраты по ста-
тье «развитие транспортной си-
стемы» — 41,6 млрд руб. — РБК). 
Поэтому эта цифра не является 
какой-то существенной. 

«Пока планов 
по расширению зоны 
платной парковки 
у нас нет»

— После введения платных пар-
ковок в центре, установки по-
вышенных тарифов многие во-
дители восприняли это как путь 
к закрытию центра Москвы 
для автомобилистов. Вы буде-
те делать въезд в центр Москвы 
платным?
— Есть масса экспертов, которые 
говорят на этот счет, рассуждают, 
но правительство Москвы всерьез 
эти вещи никогда не обсуждало. 
Объясню почему.   Есть города, 
которые уже ввели систему плат-
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Заммэра в рейтинге Forbes

Максим Лик-
сутов родился 
19 июня 1976 года 
в городе Локса 
в Эстонии. Окон-
чил Российскую 
экономическую 
академию им. Пле-
ханова в 2007 году, 
в 2012-м — Между-
народный юриди-
ческий институт. 
С 2005 года в тече-
ние трех лет Лик-
сутов был членом 
совета директоров 
ООО «ТрансГрупп», 

а в 2009–2011 годах 
занимал должность 
гендиректора 
ООО «Аэроэкс-
пресс». С 29 апре-
ля 2011 года Ликсу-
тов занимал пост 
советника мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
и развития дорож-
но-транспортной 
инфраструктуры 
города Москвы, 
а уже в декабре 
был назначен на 
должность руково-

дителя департамен-
та транспорта. Кон-
тракт с Ликсутовым 
был заключен на 
срок полномочий 
мэра Москвы. 
В 2012 году Ликсу-
тов стал заместите-
лем мэра Москвы.
В 2013 году Ликсу-
тов вошел в рейтинг 
Forbes (занимал 
157-е место), его 
состояние оценива-
лось в $650 млн.
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ного и ограниченного въезда, 
например Лондон и Стокгольм. 
Но в том же Лондоне от момента, 
когда стали прорабатывать эту 
идею, до  фактического введения 
ограничения прошло примерно 
пять-шесть лет.
— Прекрасно, вы как раз при-
шли шесть лет назад.
— Да, но мы об этом еще никогда 
не говорили, поэтому мы нахо-
димся в условной нулевой точке. 
Даже сейчас мы это не обсужда-
ем. Кроме того, этот вопрос точно 
требует серьезного общественного 
обсуждения, серьезного подхода, 
расчетов и данных, этот вопрос 
увязан с Московской областью. 
Поэтому нет, таких планов на се-
годня нет.
— Есть ли планы по расшире-
нию зоны платной парковки?
— Пока таких планов конкретных 
у нас нет. Могут быть введены 
пять—десять новых мест, но там, 
где необходимо, и там, где мы 
получаем обращения жителей и 
муниципальных депутатов. Все 
такие обращения мы рассматри-
ваем в индивидуальном порядке.
— Будет ли увеличиваться стои-
мость парковки?  
— Стоимость, которая сейчас есть, 
она оптимальна. Когда мы ее рас-
считываем, то исходим из того, что 
загруженность парковочных мест 
не должна превышать 85%. Это тот 
средний уровень, который нужен 
для того, чтобы парковочные ме-
ста можно было найти.

— Какой объем средств, полу-
чаемых в качестве платы за 
парковку, а также штрафов за 
неправильную парковку, был 
направлен на благоустройство 
в 2016 году и сколько планиру-
ется отправить в 2017-м?
— В 2016 году на благоустрой-
ство в районы Москвы направле-
но 2,9 млрд руб., полученных от 
оплаты парковок. В 2017 году — 
порядка 3,7 млрд руб. По решению 
мэра Москвы в январе префекту-
рам авансом перечисляются 80% 
от всех полученных денежных 
средств за парковку, а в марте — 
оставшиеся 20%. Это делается для 
того, чтобы префектуры и управы 
могли быстрее разработать пла-
ны по благоустройству и присту-
пить к их реализации. Эти деньги 
позволят озеленить дворы, обу-
строить детские площадки, зоны 
отдыха, пространства для занятий 
спортом. При этом мы просим го-
рожан активнее предлагать муни-
ципалитетам свои идеи и проекты, 
так как согласно законодательству 
не менее 10% мероприятий долж-
но быть реализовано по инициа-
тивам жителей.

Деньги от штрафов за неоплату 
парковки, как и от всех штрафов, 
идут в бюджет города — это не це-
левые средства.

— Протяженность выделенных 
полос будет увеличиваться?
— Да, количество выделенных по-
лос мы планируем в этом году уве-
личить. Это позволит нам запустить 
дополнительные удобные маршру-
ты наземного городского транспор-
та. В первую очередь это коснется 
вылетных магистралей, центра 
города. Например, мы запустили 
выделенную полосу по Моховой 
со встречным движением, которая 
многим казалась фантастической 
идеей. Но она продемонстрировала, 
что сегодня этой полосой пользу-
ются 150 тыс. человек каждый день. 
А до этого ноль. Это огромная раз-
ница, и у нас есть четкий план, как 
продолжить эту программу.
— В Москву с очевидным опоз-
данием от других мегаполисов 
пришла система каршерин-
га. Насколько вы считаете этот 
проект удачным?
— Это проект сугубо частных ком-
паний и их инвестиций. Прави-
тельство Москвы здесь только по-
могает, мы стараемся с коллегами 
быть в диалоге, стараемся помочь 
им решить текущие вопросы. Сей-
час мы включили каршеринговые 
компании в программу субсиди-
рования аналогично компани-
ям такси. Сейчас в городе более 
2,6 тыс. таких автомобилей и при-
мерно 600 тыс. москвичей, кото-
рые зарегистрировались в разных 
компаниях краткосрочной аренды 
автомобиля. По нашим оценкам 
рынка и спроса в Москве, проект 

должен состоять из 10–15 тыс. ав-
томобилей краткосрочной аренды.
— Кроме бесплатной парковки, 
могут ли пользователи карше-
ринговых сервисов рассчиты-
вать, например, на выделен-
ную полосу?
— Согласно федеральному законо-
дательству, выделенная полоса — 
это полоса, приспособленная для 
движения маршрутного транспорта. 
У нас сейчас ею пользуются автобу-
сы, троллейбусы и автомобили так-
си, то есть транспортные средства, 
в которых находятся профессио-
нальные водители. Каршеринг, или 
краткосрочная аренда автомобиля, 
не предполагает какую-то оценку 
ваших профессиональных навыков, 
и если такой автомобиль окажется 
на выделенной полосе, то это может 
создать помехи для работы марш-
рутно-транспортной системы го-
рода и повлечь за собой увеличение 
количества ДТП, что недопустимо.
— С 1 апреля все такси обязаны 
предоставлять транспортному 
комплексу данные со своих ма-
шин в режиме реального време-
ни. На какой результат от полу-
чения этих данных вы рассчи-
тываете?
— Во-первых, есть наши профес-
сиональные потребности — отсле-
живать интенсивность движения 

и маршруты передвижения город-
ского транспорта. Например, если 
мы видим, что по какому-то марш-
руту из одной точки в другую пере-
двигается много автомобилей-так-
си, то для меня, как ответственного 
за наземный городской транспорт, 
возникает резонный вопрос: если 
так много передвижений на такси, 
может быть, городской наземный 
транспорт работает плохо на этих 
участках, недостаточно интенсив-
но? Эти данные для нас — часть 
каждодневной работы по улучше-
нию функционирования системы 
городского наземного транспорта.

Второй очень важный момент — 
это возможность передать право-
охранительным органам ту или 
иную информацию в случае воз-
никновения какой-то нестандарт-
ной ситуации. У нас огромный го-
род, огромное количество людей, 
поэтому возможность использова-
ния правоохранительными орга-
нами информации в режиме он-
лайн — это обязанность и необхо-
димость таких мегаполисов, как 
Москва, Нью-Йорк, Лондон, Па-
риж. Хочу особо подчеркнуть: ни-
какие персональные данные нам 
не передаются.
— Такси-компаниям сейчас до-
статочно тех мер и преферен-
ций, которые для них существу-
ют в городе?  
— Так как мы постоянно в тесном 
еженедельном диалоге с круп-
нейшими таксомоторными ком-
паниями, то могу сказать, что ни-
кто в мире так не сотрудничает с 
таксомоторным сообществом, как 
Москва. Наш опыт в этом плане, 
на мой взгляд, уникальный. По-
чему это важно для нас? В таксо-
моторном сегменте трудятся на 
сегодняшний день порядка 60–
80 тыс. — это рабочие места. Плюс 
компании, которые этим занима-
ются в Москве, — это компании 
малого и среднего бизнеса, и нам 
очень приятно, что именно этот 
сегмент рынка развивается  та-
кими активными темпами в го-
роде. Если в 2010 году только 25% 
рынка такси было легальным, то 
сегодня полностью легализовано 
более 90% московских такси.

«Нам надо сначала 
обновить и подготовить 
билетную IT-инфраструк-
туру»

— В сентябре 2016 года зарабо-
тало Московское центральное 
кольцо (МЦК). Как это повлия-
ло на пассажиропоток в городе?
— В этом году мы провезем 90 млн 
пассажиров, в рабочий день МЦК 
пользуются более 370 тыс. чело-
век. Это отличный показатель, мы 
им очень довольны. За счет ввода 
МЦК у нас Кольцевая линия метро-
политена в среднем разгрузилась 
от 10 до 15%. И это тоже отличный 
показатель, потому что централь-
ная загруженная Кольцевая линия 
метро стала свободнее.
— Могут ли на станциях МЦК 
по аналогии с метро появить-
ся точки размещения торговых 
объектов?  
— Пока у нас такой задачи, ор-
ганизовать какие-то палатки 
или торговые точки, нет. Внутри 
станций, кроме вендинговых ап-
паратов, пока ничего не планиру-
ется.  Основной акцент все-таки 
на обслуживание пассажиров и 
автоматы по продаже билетов на 

различные виды транспорта, на-
вигация, информационные табло 
и прочее.
— Почему? Это нецелесообраз-
но? Люди же ездят.
— Люди ездят, но, во-первых, обыч-
но к станциям прилегают торговые 
центры и магазины. Во-вторых, 
когда мы строили станции, мы не 
предполагали какого-то большого 
количества свободных площадей, 
которые можно потом отдать под 
торговлю. Вокруг станций МЦК 
со временем появятся транспор-
тно-пересадочные узлы с запасом 
площадей коммерческих, где, воз-
можно, эта торговля будет. Сейчас 
это носит точечный характер и не 
является серьезной стратегией 
МЦК. Основная задача — это во-
зить пассажиров комфортно, бы-
стро и безопасно.
— Москва неоднократно гово-
рила о планах сделать карту 
«Тройка» персонализирован-
ной. Когда эта идея будет реа-
лизована?
— Да, мы очень хотим это сделать. 
Но у нас есть, к сожалению, про-
блема, что наша IT- платформа для 
всей билетной инфраструктуры 
очень старая. Мы тестировали не-
однократно возможности допол-
нительных обращений в эту систе-
му запросов, связанных с персона-

лизацией. И пока понимаем, что 
нам надо сначала обновить и под-
готовить билетную IT-инфраструк-
туру. Поэтому в этом году и в сле-
дующем мы будем заниматься 
обновлением, а внедрять систему 
персонализации будем либо в кон-
це следующего года, либо в начале 
2019-го. Просто раньше мы это не 
успеем сделать.
— Уже понятно, кто будет пере-
делывать IT-систему?  
— Это будет конкурсная процеду-
ра. Часть конкурса объявим уже 
в   этом году. Мы заменим всю 
платформу под билетной инфра-
структурой.
— Бюджет определен к кон-
курсу?
— Нет, пока даже конкурсной до-
кументации нет, но мы уже близки 
к этому. Нам нужно сформулиро-
вать техническое задание, и это 
очень серьезная тема. Это вопро-
сы кодирования современных си-
стем, обмена информацией. Мы 
хотим заложить такую базу, ко-
торая позволит нам развиваться 
и в будущем. Вплоть до того, что-
бы в большей степени учитывать 
распространение смартфонов, 
чтобы платежи были, возможно, 
через беспроводные сети, напри-
мер. У нас сейчас это работает, но 
хотим более активно этим занять-
ся.
— Еще какие-то ноу-хау в метро 
появятся?
— Мы рассматриваем разные вещи. 
Так или иначе мы все равно рас-
сматриваем возможность работать 
без машинистов в метро на неко-
торых линиях. Но самые лучшие 
технологии, которые сейчас есть 
в мире, они, к сожалению, вдвое 
увеличивают интервалы движе-
ния, чем при управлении с маши-
нистами. Например, в Париже, где 
на 11-й линии есть автоматическое 
управление интервал движения — 
3 минуты, у нас — 90 секунд. Мы не 
можем пойти на это. Какой смысл 
в том, чтобы убрать машинистов 
и ухудшить интервал движения? 
Но это дальняя перспектива, это не 
вопрос даже 2017–2019 годов — это 
дальше.
— Разработка таких стратегий 
и новых решений — это внутри 
департамента происходит или 
с помощью консультантов?  
— Мы работаем с большим коли-
чеством консультантов и экспер-
тов начиная от Высшей школы 
экономики, МГУ, Плешки, МАДИ 
и многими другими. Но могу ска-
зать, что Москва накопила уже 
огромный опыт и уникальные во 
многом компетенции, которые 
мы можем предлагать и на внеш-
ний рынок.

Мы рассматриваем возмож-
ность участия в одном междуна-
родном проекте на право управ-
ления метрополитеном (не в Рос-
сии). Мы должны сделать сейчас 
определенные шаги в этом на-
правлении. Это не будет уни-
кальным случаем: например, 
есть RATP (Régie Autonome des 
Transports Parisiens, департамент 
транспорта Парижа. — РБК) или 
TfL (Transport for London, корпо-
рация по управлению транспорт-
ной системы Лондона. — РБК).  Они 
управляют не только транспорт-
ными системами своих городов, 
но и берут в  управление транс-
портные системы в других стра-
нах и городах. Мы хотим также по-
пробовать. 
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Московский 
транспорт 
в цифрах

Около3,6
млн автомобилей ежедневно 
передвигаются по столице

5963
км дорог в Москве 

25 кв. м

московских дорог приходится 
на 1 автомобиль. Для 
сравнения, в Нью-Йорке – 
205 кв. м, в Лондоне – 95 кв.м

46,5 тыс. 
легальных такси насчитывалось 
на конец 2016 года, в  2010-м 
их было 7,5 тыс. 

5,7млрд человек 
 — составил пассажиропоток 
городского транспорта 
столицы в 2016 году, 
что на 12% больше, 
чем в 2010 году 
(5,1 млрд чел)

Источник: Московский транспорт

«В 2016 году на благоустройство в районы Москвы 

направлено 2,9 млрд руб., полученных от оплаты 

парковок. В 2017 году — порядка 3,7 млрд руб. 

По решению мэра Москвы в январе префектурам 

авансом перечисляются 80% от всех полученных 

денежных средств за парковку, а в марте — 

оставшиеся 20%»
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Удаление контента в Google и Twitter

 Общее число запросов на блокировку контента от всех стран
 Число запросов от России 

Источник: Google, Twitter 

Google Twitter
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Россия стала лидером по запросам на удаление информации в Google

Блоковая система Рунета
Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Эксперты предсказали первый за пять лет рост поставок российского оружия

Торговля с прицелом
ИВАН ТКАЧЁВ

Российские поставки ору-
жия зарубежным клиентам в 
2016 году составили $6,3 млрд, 
сократившись на 9% по срав-
нению с предыдущим годом, 
подсчитали эксперты Jane’s. 
Но в 2017 году поставки увели-
чатся впервые за пять лет.

Россия осталась вторым крупней-
шим экспортером оружия после 
США по итогам 2016 года, говорит-
ся в ежегодном докладе «Глобаль-
ная торговля оружием» британско-
го военно-аналитического издания 
Jane’s (группа IHS Markit). Соглас-
но данным, предоставленным РБК, 
Россия в прошлом году поставила 
зарубежным клиентам оружия на 
$6,34 млрд. Это на 8,8% меньше, 
чем в 2015 году ($6,95 млрд). Но 
в 2017 году эксперты Jane’s ожидают 
увеличения российского оружей-
ного экспорта до $7,23 млрд. Рос-
сийские поставки вырастут впер-
вые с 2012 года, следует из данных 
Jane’s. «У России крепкий портфель 
заказов вплоть до 2020 года», — го-
ворится в докладе.

Цифры по экспорту вооружений, 
собранные Jane’s, отражают состо-
явшиеся в отчетном году постав-
ки, а не заключенные контракты, 
предполагающие поставку в буду-
щем. Стоимость оружия выражена 
в постоянных долларах США.

Э К С П О Р Т

Кроме того, Google заблокиро-
вал доступ из России к «Поварен-
ной книге анархиста» авторства 
Уильяма Пауэлла (пособие по изго-
товлению наркотиков и взрывных 
устройств из незапрещенных хи-
микатов и предметов; в 2014 году 
внесена в федеральный список 
экстремистских материалов).

Основная активность россий-
ских чиновников пришлась на вто-
рую половину 2016 года — в этот 
период Google получил от них бо-
лее 11 тыс. запросов. Согласно ста-
тистике Google, большая часть за-
просов, а именно 43,4%, в эти пол-
года касалась видео на YouTube, 
43,2% касались веб-поиска. По тре-
бованию Министерства внутрен-
них дел РФ Google заблокировал 
на территории России 160 виде-
ороликов на YouTube, в которых 
предположительно содержались 
экстремистские материалы.

По всем фронтам

Россия оказалась среди лидеров 
и по числу запросов на удаление 
контента из социальной сети 
Twitter. В 2016 году отечественные 

чиновники и правоохранитель-
ные органы направили в Twitter 
2,1 тыс. запросов на удаление про-
тивоправного контента, говорится 
в аналогичном документе компа-
нии. Более активными оказались 
только власти Турции — они сге-
нерировали 5,5 тыс. обращений. 
Всего за прошедший год Twitter 
получил 11,1 тыс. запросов со все-
го мира на удаление информации.

В итоге по жалобам из России 
Twitter удалил или ограничил вну-
три страны доступ к 65 аккаунтам 
и скрыл 271 твит, в которых содер-
жались материалы, пропагандиру-
ющие суицид, информация, нару-
шающая закон «О персональных 
данных», и контент, признанный 
экстремистским.

Среди примеров необосно-
ванных жалоб из России, которые 
в итоге не были удовлетворены, 
Twitter приводит следующие: 
«Российские правоохранитель-
ные органы обратились по пово-
ду твита, содержащего заявления 
о коррупции. Каких-либо нару-
шений пользовательского согла-
шения или закона обнаружено не 
было. Мы запросили у заявителя 
дополнительную информацию 

по этому вопросу. В  соответ-
ствии с нашей стандартной по-
литикой  заявитель был уведом-
лен о запросе, а твит все еще до-
ступен на нашей платформе», — 
говорится в отчете Twitter. Кроме 
того, площадка отказалась уда-
лить ряд твитов «со ссылками на 
новостные материалы о терри-
ториальных конфликтах, и тви-
ты, критикующие бывший совет-
ский режим».

Данные о запросах госорганов 
на удаление контента регулярно 
раскрывают Facebook и Microsoft. 
По их подсчетам, число запросов 
от России в 2016 году возросло в 
несколько раз, хотя она не лиди-
рует по их числу. Так, Facebook за 
2016 год удовлетворил 251 россий-
ский запрос на блокировку про-
тивоправного контента, при этом 
общее число полученных запро-
сов из России компания не рас-
крывает. При этом по запросам 
из Бразилии соцсеть заблокиро-
вала 2,7  тыс. различных постов 
или видео.

В Microsoft из России поступило 
211 запросов на удаление разноо-
бразного контента, в то время как в 
2015 году — только три. Значитель-

ная часть обращений была связана 
с удалением из выдачи Bing дан-
ных по закону о праве на забвение, 
который обязывает поисковые си-
стемы удалять из результатов по-
иска ссылки на недостоверную или 
неактуальную информацию. Так, 
одним из первых известных лю-

дей, воспользовавшихся правом 
на забвение, оказался бизнесмен 
Сергей Михайлов по прозвищу 
Михась, который в середине 1990-х 
был арестован в Швейцарии по об-
винению в участии в солнцевской 
преступной группировке и отмы-
вании денег.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Среди типов вооружений наибольшая доля в экспорте России в 2016 году пришлась на военные самолеты 
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Внимательность 
к госорганам

«Безусловно, определенное влия-
ние на активность России оказали 
новые законы — о «праве на забве-
ние», «антипиратский закон» и дру-
гие. Но если мы посмотрим на ста-
тистику запросов в Google в разрезе 
ресурса и типа угрозы — в основном 
это ролики на YouTube, по всей ви-
димости, с террористический про-
пагандой. Это в принципе совпа-
дает с корпоративной политикой, 
которую Google проводит во всем 
мире», — говорит главный анали-
тик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен 
Казарян. Он отмечает, что Google 
стал «внимательнее» относиться к 
обоснованным запросам на удале-
ние контента. «В случае с Россией 
в Google долгое время придержива-
лись точки зрения, что запрос мо-
жет быть удовлетворен, только если 
есть решение суда. Сейчас корпора-
ция стала внимательнее, так как на 
нее оказывается серьезное давле-
ние как в европейских странах, так 
и в России со стороны Федеральной 
антимонопольной службы», — гово-
рит Казарян.

«В последнее время Роском-
надзор стал активнее работать 
над соблюдением сервисами рос-
сийского законодательства в сфе-
ре интернет-регулирования. На-
пример, именно этим можно объ-
яснить активное добавление ино-
странных мессенджеров в реестр 
организаторов информации в на-
чале 2017 года, хотя сам реестр су-
ществует уже три года, — напоми-
нает консультант «ПИР-Центра» 
Олег Демидов. — По той же причи-
не с 2016 года могло возрасти число 
запросов к иностранным ресурсам 
на блокировку контента. Интер-
нет-пользователи в России активно 
используют зарубежные ресурсы, 
поэтому невозможно выполнять 
требования российского законода-
тельства в сфере интернет-регули-
рования путем блокировки контен-
та только в Рунете». При этом гло-
бальные интернет-компании, по 
его мнению, стали более тщательно 
относиться к запросам из России. 
«Они идут на небольшие уступки, 
чтобы иметь аргументы в перего-
ворах с Роскомнадзором по более 
важным вопросам, они создают ви-
димость сотрудничества», — гово-
рит Демидов. 
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Топ-10 импортеров  
российского оружия в 2016 году, $ млн

Индия
Китай

Алжир
Вьетнам

Ирак
Египет

Азербайджан
Ангола

Бангладеш
Казахстан

1206,18
958,81
923,59
787,83
460,16
297,29
217,41
176,48
158,11
149,75

Источник: Jane’s

США в 2016 году поставили ору-
жия на экспорт на сумму $23,3 млрд, 
они «нарастили свою относитель-
ную рыночную долю по сравнению 
с Россией». В 2017 году отставание 
России от США в оборонном экспор-
те усилится, поскольку американ-
ские поставки увеличатся на 15,5%, 
до $26,9 млрд. 

Другой авторитетный провай-
дер информации о международ-
ных поставках оружия  — Сток-
гольмский институт исследования 
проблем мира (SIPRI) — считает, что 
российский экспорт вооружений 
в 2016 году вырос по сравнению и с 
2014-м, и с 2015 годом.

По данным Jane’s, крупнейшим 
импортером российского оружия 
в 2016 году была Индия ($1,2 млрд, 
19% всех российских поставок), как 
и в предыдущие несколько лет. На 
втором месте — Китай ($959 млн). 
Далее по итогам 2016 года сле-
дуют Алжир ($924 млн), Вьетнам 
($788 млн) и Ирак ($460 млн). Азер-
байджан в прошлом году получил 
российского оружия на $217 млн, 
а Казахстан — на $150 млн.

В разрезе типов вооружений 
больше всего Россия в прошлом 
году поставила военных самоле-
тов — на $3 млрд. Экспортные по-
ставки военных судов составили 
$920 млн, по подсчетам Jane’s. По-
ставки наземных транспортных 
средств оцениваются в $641 млн, 
ракетных вооружений — в $610 млн, 
радаров — в $431 млн.

Совокупные международные 
поставки вооружений в мире в 
2016 году выросли на $4,3 млрд, до 
$62,5 млрд, оценили авторы докла-
да. Но общий экспортный портфель 
оружейных заказов (продукция за-
казана, но еще не поставлена) со-
кратился примерно на 5%. Поэтому 
Jane’s впервые ожидает сокращения 
глобального оружейного экспорта к 
2018 году. «Это происходит по не-
скольким причинам, включая низ-
кие цены на энергоносители, рост 
собственного производства оружия 
в странах-импортерах и просто тот 
факт, что торговля оружием берет 
паузу после стольких лет роста», — 
отмечает старший аналитик Jane’s 
Бен Мурз. 
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Чем компенсационный фонд отличается от страхования ответственности

Дольщикам предоставят гарантии
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Действующую систему до-
бровольного страхования для 
защиты граждан от рисков по-
купки жилья по договорам до-
левого участия заменят на обя-
зательные гарантии. Реформу 
инициировали накопившиеся 
риски. РБК оценил их.

Добровольный механизм страхо-
вания ответственности застрой-
щиков в пользу граждан, инвести-
рующих в долевое строительство 
(по закону 214-ФЗ «Об участии в 
долевом строительстве много-
квартирных домов и иных объек-
тов недвижимости»), для защиты 
их от связанных с этим рисков сме-
нит новый защитный инструмент. 
Вместо страховки гарантировать 
исполнение обязательств застрой-
щиками будет государственный 
компенсационный фонд, который 
будет формироваться за счет обя-
зательных отчислений застрой-
щиков.

Законопроект «О публично- 
правовой компании по защите 
прав граждан — участников доле-
вого строительства при несостоя-
тельности (банкротстве) застрой-
щиков» в среду, 19 июля, Госдума 
приняла во втором чтении, тре-
тье чтение ожидается в пятницу, 
21 июля.

По словам председателя коми-
тета Госдумы по природным ре-
сурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николая Нико-
лаева, компенсационный фонд 
станет заменой добровольного 
страхования ответственности за-
стройщиков, которое теперь ста-
нет просто дополнением к обяза-
тельным взносам в фонд . Как ука-
зывают страховщики, причина 
изменения подхода — в недоста-
точной защите дольщиков с по-
мощью страховки. РБК разбирал-
ся, почему эта форма гарантиро-
вания интересов граждан при до-
левом строительстве оказалась 
нежизнеспособной.

Нерабочий механизм

По закону 214-ФЗ, обеспечить ин-
тересы дольщика можно в любой 
из трех форм: страхование, бан-
ковское поручительство или сче-
та эскроу. По словам участников 
рынка, исторически сложилось 
так, что на практике использо-
валось в основном страхование. 
«Не исключено, что потому, что за 
банками жестче надзор», — пола-
гает один из источников РБК, зна-
комый с ситуацией.

При этом основанием для стра-
ховой выплаты является призна-
ние застройщика банкротом и вве-
дение в отношении него конкурс-
ного производства или обраще-
ние взыскания на предмет залога. 
На деле механизм добровольно-
го страхования не работал, отме-
чают опрошенные РБК эксперты. 
«Застройщик покупает страхов-
ку как гарантию исполнения 

обязательств или того, что в случае 
форс-мажора дольщик получит вы-
плату в соответствии с договором. 
Однако на деле этот механизм ока-
зался бесполезным: затяжные су-
дебные разбирательства могут тя-

нуться дольше действия договора, 
и физические лица в итоге так и не 
получат свои выплаты», — говорит 
Николай Николаев.

Общий объем страховых пре-
мий, собранных страховщиками 

по ДДУ с 2014 года, составил по-
рядка 27,5 млрд руб., рассказали 
РБК в Министерстве строитель-
ства, сославшись на данные Бан-
ка России. «Однако, несмотря на 
наличие страховых случаев по за-

стройщикам, находящимся в бан-
кротстве, до сих пор не произве-
дено ни одной выплаты», — доба-
вили там.

Всего ЦБ из страховщиков, име-
ющих лицензию на осуществление 
добровольного имущественного 
страхования, к этому подвиду стра-
хования допущено 17 компаний.

Печальная статистика

РБК проанализировал имеющуюся 
статистику ЦБ по данному вопросу.

Регулятор не выделяет сведе-
ния о страховании ответственно-
сти застройщиков по договорам 
долевого участия. Однако, по сло-
вам участников страхового рын-
ка, масштабы этого бизнеса мож-
но приблизительно оценить по 
данным о добровольном страхо-
вании гражданской ответственно-
сти в целом.

В частности, у ЦБ имеется ста-
тистика о премиях за страхование 
неисполнения или ненадлежащего 
исполнения обязательств по дого-
вору (именно туда вместе с преми-
ями по страхованию ответственно-
сти туроператоров, аудиторов, де-
позитариев включаются и премии 
по страхованию застройщиков).

После принятия в 2014 году за-
кона о долевом строительстве объ-
ем премий по страхованию граж-
данской ответственности в це-
лом вырос более чем в пять раз 
(с 700 млн до 5 млрд руб.). До это-
го момента объем премий по дру-
гим договорам гражданской от-
ветственности был минимальным, 
отмечает управляющий директор 
НРА Павел Самиев. Таким обра-
зом, страхование ответственности 
застройщиков по ДДУ определяет 
подавляющую часть статистики в 
указанном разделе. «Данные ЦБ по 
добровольному страхованию граж-
данской ответственности в целом 
объективно отражают показатели 
рынка страхования ДДУ, так как 
выплаты по другим видам стра-
хования минимальны», — говорит 
Самиев.

По данным ЦБ, по итогам пер-
вого квартала 2017 года указан-
ный агрегированный показатель 
составил около 3,6 млрд руб. При 
этом больше 60% премий прихо-
дится на двух страховщиков — «Ре-
спект» (1,2 млрд руб.) и Региональ-
ную страховую компанию (РИНКО) 
(1 млрд руб.). Премии, собранные 
остальными 17 компаниями, не-
значительные или нулевые.

При этом, как видно из ста-
тистики ЦБ, крупные страховые 
компании, допущенные ЦБ к это-
му подвиду страхования, не на-
ращивают портфель по ДДУ. «Не-
возможно оценить реальное фи-
нансовое состояние строительной 
компании, получить достоверную 
отчетность о деятельности за-
стройщика, а значит, и адекватно 
спрогнозировать риски, принима-
емые страховщиком», — говорит 
начальник управления страхова-
ния ответственности компании 
«Ингосстрах» (входит в указанные 
17 компаний) Дмитрий Шишкин. 

Страхование гражданской ответственности застройщиков, аудиторов, 
туроператоров*

Компания Премии Пере-
страховано

Выплаты Доля 
в бизнесе 
компании

Вознаграждения 
посредникам

Итого 
из компании ушло 
(перестрахование 
+ вознаграждения 

посредникам)

Доля ушедших 
средств 

относительно 
премий

«Респект» 1 297 591 455 332 — 99,2% 646 187 1 101 519 85%

Региональная 
страховая компания 1 036 038 0 — 83,4% 584 677 584 677 56%

НО «ПОВС 
застройщиков» 623 444 48 272 — 100,0% — — —

ВСК 410 694 127 211 8 641 3,2% 14 905 142 116 35%

«Верна» 125 216 5 — 51,3% 16 007 38 751 31%

«Абсолют 
Страхование» 76 599 48 272 — 11,9% — 48 272 63%

«ВТБ Страхование» 61 730 — 65 0,4% 138 138 0,20%

«Альфа Страхование» 6 361 — — 0,0% 1 992 1 992 31%

МАКС 2 576 — 136 0,1% — — —

«РСХБ-Страхование» 1 242 — — 0,1% — — —

«Проминстрах» 432 — — 0,1% 113 — —

«Уралсиб» 63 5 — 0,0% 1 — —

«Югория» 4 — 3 466 0,0% — — —

«БИН Страхование» — — — 0,0% — — —

«Пари» -14 — — 0,0% — — —

«Энергогарант» -52 — — 0,0% 19 — —

«Ингосстрах» -4 757 — 113 0,0% -300 — —

Источник: ЦБ
*данные за I квартал 2017 года

Общий объем страховых премий, собранных страховщиками по договору долевого участия 
с 2014 года, составил около 27,5 млрд руб. Но, как отмечают в Минстрое, до сих пор не произведено 
ни одной выплаты
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Госдума меняет требования к застройщикам

Девелоперы  
не встраиваются в закон

Эти изменения, которые были 
внесены в законопроект в ходе его 
доработки, удивили участников 
рынка, поскольку они не обсужда-
лись с застройщиками и отсутство-
вали в предыдущей его редакции, 
подчеркивает директор по стра-
тегическому развитию ФСК «Ли-
дер» Павел Брызгалов. «Безуслов-
но, новая редакция законопроекта 
направлена на то, чтобы в конеч-
ном итоге максимально обезопа-
сить процесс приобретения квар-
тиры в новостройке, — отмечает 
он. — Однако ряд поправок требу-
ют дополнительной проработки, 
поскольку не совсем понятен ме-
ханизм их исполнения».

«Уверена, для многих данные 
поправки стали неожиданными, 
ведь изначально законопроект 
вносился на рассмотрение в пер-
вом чтении без столь кардиналь-
ных предложений, — добавляет за-
меститель гендиректора по прода-
жам и маркетингу «Самолет Деве-
лопмент» Яна Сосорева. — Пока 
данные пункты вызывают массу 
вопросов, которые должны быть 
сняты в ходе доработок проекта».

Только для больших

Новые требования приведут к ухо-
ду с рынка мелких девелоперов и 
росту цен, считает адвокат колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры» 
Алексей Выручаев. Не исключено 
также, что вырастет количество 
банкротств среди застройщиков, 
которые не смогут справиться с 
новыми требованиями, полагает 
он. С ним согласен Андрей Кир-
санов, заместитель генерального 
директора компании MR Group. 
«Крупным добросовестным за-
стройщикам будет не так сложно 
адаптироваться к новым, более 
жестким требованиям, которые 
прописаны в новом законе»,  — 
отметил он.

 Сейчас рынок новостроек по-
казывает рекордный рост. По ито-
гам первого полугодия 2017 года 
количество заключенных догово-
ров долевого участия в Москве со-
ставило 23,9 тыс. За аналогичный 
период 2016 года этот показатель 
был на 66% ниже — 14,4 тыс. По-
казатели текущего года оказались 
значительно выше совокупных го-
довых продаж начиная с 2013 года: 
в  2013  году было заключено 
21,3 тыс. ДДУ, в 2014-м — 24 тыс., в 
2015-м — 19,6 тыс. Таким образом, 
на сделки с новостройками в пер-
вые шесть месяцев 2017 года при-
шлось почти 30,3% от всех сделок 
с жилой недвижимостью.

«С одной стороны, эти требова-
ния закроют доступ на рынок «слу-
чайным» компаниям с небольшим 
опытом работы в жилищном стро-
ительстве и в какой-то степени это 
снизит риски появления проблем-
ных строек из-за недостаточной 
отраслевой квалификации и опы-
та, — отмечает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер «Метриум 
Групп». — Но в то же время, без-
условно, эта мера будет стимули-

ровать монополизацию. Возмож-
но, появится даже отдельный ры-
нок купли-продажи юридических 
лиц-застройщиков, которые соот-
ветствуют требованиям закона — 
их будут приобретать инвесторы, 
не имеющие опыта в жилищном 
строительстве, в качестве «вход-
ного билета».

Метры станут дороже

Новые требования нуждаются в 
более детальной оценке, основан-
ной на расчетах экспертного со-
общества, обсуждении в рабочих 
группах, уверен вице-президент 
группы компаний «Инград» Павел 
Черкасов. «Рынку недвижимости 
понадобится значительное вре-
мя, чтобы подготовиться к такому 
количеству непростых нововведе-
ний», — добавляет он.

В свою очередь, Павел Кирса-
нов предполагает, что часть деве-
лоперских компаний, связанных 
с банками, откажутся от привле-
чения денежных средств граждан 
на стадии строительства, что по-
влечет рост цен на квартиры. «Для 
крупных компаний не будет про-
блемой выполнить и другие требо-
вания нового закона, но для мел-
ких и средних это может стать не-
преодолимым препятствием», — 
уверен Кирсанов.

Мария Литинецкая считает, что 
требование о наличии на счетах 
застройщика 10% от стоимости 
строительства до начала реализа-
ции объекта осложнит работу де-
велоперов. «Если речь идет о про-
екте, состоящем из трех типовых 
17-этажных корпусов П44-Т, то к 
началу его реализации девелопер 
должен заморозить на банковском 
счете не менее 225 млн руб., — 
приводит она пример. — Жестки-
ми представляются и требования к 
административным расходам за-
стройщика — не более 10% от сто-
имости строительства. Только за-
траты на рекламу могут достигать 
4% от стоимости всего проекта, не 
говоря уже о фонде зарплаты тру-
да или аренды помещений». 

Поправки выглядят не до кон-
ца проработанными, соглашается 
Алексей Выручаев. В частности, из 
них следует, что на рынок не смо-
гут выходить новые застройщи-
ки, указывает он. «Поправки, ко-
торые касаются определения по-
нятия «застройщик», регламенти-
руют его деятельность, не только 
ограничат число игроков на рынке 
недвижимости, но и закроют ры-
нок для новых участников», — со-
лидарен Павел Брызгалов.

«Несмотря на всю серьезность 
изменений, не стоит сбрасывать со 
счетов возможность корректиров-
ки курса законодательной иници-
ативы», — замечает руководитель 
по работе с ключевыми партнера-
ми риелторской компании Est-a-
Tet Роман Родионцев. «Традици-
онно дается переходный период, 
в который укладывается основ-
ная масса проектов, находящийся 
в пределах обозримого будуще-
го, — напоминает он. — Те игро-

ки, которые планируют остаться и 
приспособиться к новым услови-
ям, получают время для корректи-
ровки своей деятельности и оцен-
ки перспективной ниши в отрасли, 
которую они займут, если переход 
на новые рельсы все же осуще-
ствится». 

Требования 
к застройщикам 
по законопроекту

1. 
Наличие опыта (не менее 
трех лет) участия в строи-
тельстве (создании) много-
квартирных домов в качестве 
застройщика и (или) техниче-
ского заказчика и (или) гене-
рального подрядчика

2. 
Наличие разрешений на 
ввод в эксплуатацию не ме-
нее 10 тыс. кв. м многоквар-
тирных домов

3. 
Наличие на дату направле-
ния проектной декларации 
в контролирующий орган 
денежных средств в размере 
не менее 10% от проектной 
стоимости строительства на 
банковском счете застрой-
щика, размещенном в упол-
номоченном банке

4. 
Отсутствие обязательств 
по кредитам, займам, 
ссудам, за исключением 
целевых кредитов на строи-
тельство

5. 
Застройщик не может осу-
ществлять одновременное 
строительство по несколь-
ким разрешениям

6. 
Застройщик, технический 
заказчик и генеральный под-
рядчик должны иметь счета 
в одном банке (специально 
уполномоченном)

7. 
Административные расходы 
застройщика (аренда, ре-
клама, оплата труда, услуги 
банка, связи и т.п.) не могут 
превышать 10% от стоимо-
сти строительства

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Мелкие же компании справиться 
с нагрузкой, по его мнению, не-
способны. «Достаточно двух-трех 
страховых случаев с суммой вы-
плат в несколько миллиардов ру-
блей, чтобы с большой долей веро-
ятности страховые компании, наи-
более активные на данном рынке, 
перестали существовать», — рас-
суждает Шишкин. Официальный 
представитель «АльфаСтрахова-
ния» (также в списке) Юрий Неха-
йчук отметил, что компания не за-
нимается данным видом страхова-
ния, потому что последняя версия 
закона предлагала страховщикам 
нести ответственность за обычную 
деятельность самих застройщиков 
(что они не обанкротятся в резуль-
тате решений руководства или ак-
ционеров), причем перед дольщи-
ками. «Страхование предполагает 
наличие риска; в предложенной 
модели риск для застройщиков 
отсутствовал как мотив к ведению 
любой деятельности, ведь «стра-
ховая за все заплатит», — говорит 
Юрий Нехайчук. «Основные про-
блемы застройщиков, которые ге-
нерируют риски, — это изначаль-
но низкие требования к компа-
ниям-застройщикам, слабая регу-
лируемость данного рынка и, как 

следствие, высокий уровень не-
прозрачности и возможного мо-
шенничества недобросовестных 
застройщиков»,  — полагает ди-
ректор по развитию страхования 
СК «МАКС» (входит в список ЦБ, 
также не оказывает таких услуг) 
Сергей Печников. «Законодатель 
изначально выбрал неверную по-
зицию, приняв решение не совер-
шенствовать систему контроля и 
регулирования уровня застрой-
щиков, а ввести механизм страхо-
вания, который якобы закроет не-
решенные проблемы обманутых 
дольщиков», — добавляет он.

Действующая система страхо-
вания договоров долевого участия 
находится на пределе возможно-
стей по объему принимаемых ри-
сков, что не может не вызывать 
беспокойства, рассказали РБК в 
Министерстве строительства. «На-
коплена огромная ответственность 
у страховых компаний и ПОВС за-
стройщиков (потребительское об-
щество взаимного страхования 
гражданской ответственности за-
стройщиков. — РБК), причем 91% 
объема ответственности прихо-
дится на четыре страховые ком-
пании (кроме «Респекта» и РИНКО 
это НКО «ПОВС застройщиков» и 
ВСК, но у них объем ответствен-
ности меньше. — РБК)», — добави-
ли там.

Любители рискнуть

Что касается РИНКО и «Респек-
та», то это единственные страхо-
вые компании, у которых страхо-
вание гражданской ответственно-
сти застройщиков по ДДУ, по дан-
ным ЦБ, занимает основную долю 
в бизнесе — 99,2 и 83,4%. При этом 

компания РИНКО ни в 2016 году, 
ни в начале 2017 года не произво-
дила выплат и не перестраховы-
вала премии. Более того, в конце 
июня РИНКО и вовсе решила вы-
йти из этого бизнеса. Компания 
передала свой страховой порт-
фель по ДДУ страховой компании 
«Проминстрах» — новичку в этом 
бизнесе (по итогам 2017 года доля 
страхования ДДУ в ее бизнесе со-
ставляла всего 0,1%), говорится на 
сайте «Проминстраха». «Респект» 
в 2016 году выплатил всего 49 млн 
руб., в 2017 году у него выплат не 
было. Эта компания перестраховы-
вает ответственность, но оценить 
качество этого перестрахования 
невозможно: перестраховщик не 
раскрывается. Ни РИНКО, ни «Ре-
спект» не ответили на запрос РБК.

По данным Центрального бан-
ка, совокупный объем страховой  
ответственности этих двух компа-
ний за 2016 год и первый квартал 
2017 года — больше 1 трлн руб., в то 
время как совокупный размер ак-
тивов — порядка 17 млрд руб. «Эти 
компании берут на себя риски, не-
сопоставимые с размером активов, 
не задумываясь о возможных по-
следствиях», — говорит Николай 
Николаев.

На занимающую третье место 
НКО «ПОВС застройщиков» прихо-
дится 17,2% объема ответственно-
сти всего рынка, а сама доля стра-
хования ДДУ в бизнесе компании 
равна 100%. При этом в первом 
квартале страховщик не произво-
дил ни страховых выплат по поли-
сам, ни перестраховывал премии 
(как и в 2016 году). Отсутствие вы-
плат обусловлено тем, что в этот 
период не произошло ни одного 
страхового случая — все застрой-
щики, входящие в состав НКО 
«ПОВС застройщиков», успешно 
занимаются строительством своих 
объектов, пояснил директор НКО 
«ПОВС застройщиков» Роман Го-
ряинов. Находящаяся на четвертом 
месте ВСК в прошлом году запла-
тила 16 млн руб. страховых выплат, 
в этом году выплат не было. Компа-
ния перестраховывает свои риски 
по этому виду страхования у «веду-
щих европейских перестраховоч-
ных компаниях и РНПК», заявили 
в пресс-службе ВСК.

Впрочем, перестрахование пол-
ной гарантии не дает, указывают 
эксперты. «Существующий подход 
в перестраховании, который есть 
на этом рынке, порождает скорее 
вопросы, связанные с реальностью 
и надежностью подобной передачи 
рисков», — говорит Сергей Печни-
ков. «В большинстве случаев име-
ются признаки фиктивности пере-
страховочных операций», — про-
должает он. Кроме того, сдержи-
вает страховщиков и тот факт, что 
такие риски невозможно пере-
страховать в высокорейтинговых 
западных компаниях, а объем рос-
сийского рынка перестрахования 
очень ограничен, считает и Дми-
трий Шишкин. 

После принятия в 2014 году закона о долевом 

строительстве объем премий по страхованию 

гражданской ответственности в целом вырос  

более чем в пять раз (с 700 млн до 5 млрд руб.)
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Как заработать на программе для борьбы с контрафактными товарами в Рунете

Автоматическое оружие 
против пиратов

ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

На просторах Рунета предо-
статочно площадок, которые 
торгуют контрафактным и 
контрабандным товаром. Ком-
пания Brand Monitor нашла 
свою золотую жилу, автомати-
зировав поиск и нейтрализа-
цию таких пиратов.

«Когда мы оценили масштаб про-
блемы, то стало ясно, что объемы 
контрафакта на порядок превы-
шают продажи оригинальной про-
дукции. Десятки тысяч пар обуви 
приходят из Китая только на мо-
сковские рынки, а оттуда попада-
ют в онлайн- и офлайн-магазины 
по всей стране. И речь [идет] не 
о сером импорте, а о настоящих 
подделках, — рассказывает Игорь 
Смирнов, руководитель направле-
ния e-commerce компании Fashion 
Retail, официального дистри-

бьютора бренда UGG. — На вид 
подделку от оригинала отличит 
только профессионал, а ее цены в 
рознице достигают 60–70%».

В ноябре прошлого года пред-
ставители американской марки 
UGG, запуская первый официаль-
ный интернет-магазин в России, 
обнаружили, что контрафактную 
продукцию продают сотни он-
лайн-магазинов, с которыми при-
ходится конкурировать. «Ключе-
вая проблема российского зако-
нодательства в том, что правоо-
бладатель должен доказывать в 
суде, «что он не верблюд» и каж-
дый конкретный магазин нару-
шает его права, — рассказывает 
Смирнов. — В западных странах 
все ровно наоборот: например, 
чтобы разместить рекламу заре-
гистрированной торговой марки 
в Google, предприниматель дол-
жен сначала доказать, что име-
ет официальное право продавать 
этот бренд».

Масштаб торговли контрафак-
том и подделками в интернете 
трудно переоценить. Сотни сай-
тов и тысячи одностраничных 
лендингов появляются и исчеза-
ют каждый день. Стоит правооб-
ладателям закрыть один интер-
нет-магазин, как появляется еще 
несколько. Владельцы известных 
брендов зачастую опускают руки 
и перестают бороться, рассчиты-
вая, что потребители сами отли-
чат контрафакт от оригинала.

Основатель Brand Monitor 
Юрий Вопилов и его команда ре-
шили, что проблема эта не столь-
ко юридическая, сколько техни-
ческая.

Дело в том, что принятый в 
2013 году в России «антипират-
ский закон» (187-ФЗ) дал право-
обладателям новые юридические 
инструменты. Информационные 
посредники — регистраторы, про-
вайдеры, хостинг-сервисы — ста-
ли нести ответственность за со-

трудничество с пиратами. Пра-
вообладатели получили возмож-
ность обращаться к хостерам, 
чтобы те в досудебном порядке 
блокировали адреса интернет-ма-
газинов, к представителям соцсе-
тей и онлайн-агрегаторов, чтобы 
они убирали страницы наруши-
телей. Это позволило поставить 
борьбу с контрафактом на поток. 
По словам Смирнова, с осени про-
шлого года Brand Monitor забло-
кировал сотни интернет-магази-
нов и тысячи страниц в соцсетях с 
предложениями поддельных UGG.

Такая эффективность стала 
возможна благодаря тому, что 
Вопилов переложил задачу по-
иска нарушителей на плечи ком-
пьютерной системы. Она сама на-
ходит сайты с нелегальной про-
дукцией, сама направляет жало-
бы сперва владельцам, а затем и 
хостинг-провайдерам. Техноло-
гический подход позволил Brand 
Monitor стремительно построить 

свой бизнес — в 2016 году выручка 
компании составила 23 млн руб., 
операционная прибыль — 14 млн 
руб. В первом квартале 2017-го 
выручка выросла год к году в пять 
раз, превысив 16 млн руб.

Особенности 
национальной охоты

Выходец из Красноярска 31-лет-
ний Юрий Вопилов с 2011 года 
возглавлял разработку новых 
технологий в компании «Веб 
Контроль», которая помогала 
крупнейшим производителям 
музыки, компьютерных игр и 
программного обеспечения бло-
кировать в интернете нелегально 
используемый контент. «Если вы 
нашли нарушителя, вашим юри-
стам ничего не стоит его прижать. 
Но если у вас 10 млрд страниц с 
видео и вам требуется найти, где 
тут «Железный человек-3», а где 
новый сезон «Игры престолов», вы 
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Основатель Brand Monitor Юрий Вопилов заставил компьютерную систему самостоятельно находить сайты с нелегальной продукцией, направлять жалобы сперва 
владельцам, а затем и хостинг-провайдерам. В первом квартале 2017 года выручка компании превысила 16 млн руб.
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никогда не отсмотрите этот объем 
вживую. Мы разработали специ-
альную технологию на основе 
«компьютерного зрения», которая 
это все помогала делать», — рас-
сказывает Вопилов.

Основать собственную компа-
нию он решил в 2014 году, когда 
к нему обратились представите-
ли Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), в которую 
входят крупные веб-магазины. 
Их  беспокоил не цифровой пи-
ратский контент, разумеется, а 
товары, которые нелегально рас-
пространяют в интернете. «Борьба 
с контрафактом — одна из наших 
приоритетных задач, поэтому 
мы начали сотрудничать с Brand 
Monitor и этим сотрудничеством 
довольны», — говорит представи-
тель АКИТ Юлия Галеева.

«Интернет-магазины сплошь и 
рядом представляются официаль-
ными дистрибьюторами всемир-
но известных брендов, — говорит 
Вопилов. — Но если в обычном 
магазине вам не составит труда 
отличить брендированные бо-
тинки от дешевой подделки, то в 
интернете это невозможно: зача-
стую интернет-магазины, торгую-
щие подделками, выглядят совре-
меннее, чем сайты официальных 
представительств». По его словам, 
около 80% продукции, которую 
предлагают торговцы в Рунете, 
продается с нарушением закона.

Ниша борьбы с контрафак-
том была относительно свобод-
ной. Защитой правообладате-
лей занимались, как правило, 
крупные юридические компа-
нии  — «Городисский и партне-
ры», Baker & McKenzie, Gowlings 
и др. «Если вашей продукцией 
торгуют 2 тыс. сайтов, судебные 
расходы станут исчисляться ше-
стизначными числами. Поэтому 
судебные разбирательства целе-
сообразны только в отношении 
крупнейших нарушителей»,  — 
объясняет Вопилов.

За рубежом компании, кото-
рые делают такую же работу, как 
Brand Monitor, появились еще око-
ло 15 лет назад — это MarkMonitor, 
NetNames, Pointer BP и др., но на 
российский рынок они не выш-
ли. «В России «ВКонтакте» вме-
сто Facebook, «Яндекс» вместо 
Google, кириллица вместо лати-
ницы, — говорит Юрий. — Таких 
специфических регионов в мире 
мало — Китай, Турция, Польша 
и еще несколько. Раньше основ-
ной проблемой был Китай, но год 
назад компании освоили это на-
правление, и проблемой номер 
один стала Россия. А у нас была 
изначально адаптированная под 
русский язык и сайты Рунета си-
стема, которая может быстро пре-
секать нарушения».

Приметы преступника

Общие инвестиции в создание 
Brand Monitor составили около 
5 млн руб. Это были личные нако-
пления Вопилова. Более года ушло 
на заключение первых контрактов 
с правообладателями и налажива-
нием коммуникации между всеми 
участниками процесса. Зарабо-
тала система в 2015  году. «Най-
ти  сами магазины, торгующие 
нелегальной продукцией, не про-
блема. Сложнее всего — выстроить 
одновременную коммуникацию с 
сотней брендов и тысячей сайтов, 

а также поисковиками», — говорит 
Вопилов.

Система использует собствен-
ных поисковых роботов и про-
граммы-анализаторы текстов и 
изображений. Как только она за-
мечает, что тот или иной сайт ча-
сто использует упоминания брен-
да клиента, его логотипы и назва-
ния товаров, она начинает анализ 
содержимого. «Технологии Brand 
Monitor позволяют понять, чему 
посвящена страничка, продают 
ли там товары или это просто фо-
рум, где их обсуждают безо вся-
кой коммерческой цели», — пояс-
няет Юрий.

Другое важное обстоятель-
ство — цена: контрабандный или 
контрафактный товар обычно 
продается дешевле, чем легаль-
но ввезенная оригинальная про-
дукция. Система вычисляет, на-
сколько сильно цена на товары 
той или иной марки в конкрет-
ном интернет-магазине отлича-
ется от среднерыночной. «Если вы 
видите смартфон на 60% дешев-
ле, чем в официальном магазине, 
то речь, скорее всего, идет о не-
законно ввезенном товаре. Или о 
«франкенштейне», где корпус от 
оригинального аппарата, а начин-
ка контрафактная, — утверждает 
Вопилов. — Правда, всегда при-
ходится учитывать вероятность, 
что товар предлагается по акци-
онной скидке, и запрашивать у са-
мого правообладателя информа-
цию насчет всех его акций. А бы-
вает так, что хитрый интернет-ма-
газин миксует легальный товар и 
контрабандный, чтобы сложнее 
было обнаружить нарушения за-
кона. Чаще всего так делают ма-
газины одежды, аксессуаров, га-
лантереи».

Быстрее всего обычно удается 
отловить нарушителей, которые 
активно продвигают свой интер-
нет-магазин. Если они дают ре-
кламу в соцсетях и продвигают 

себя в поисковиках, то обнару-
жить их — задача нескольких су-
ток, уверяет Вопилов. Когда нару-
шитель вычислен, Brand Monitor 
делает первый шаг — запрашивает 
документы о происхождении то-
вара. «Фактически это просто при-
глашение к дискуссии — мы про-
сим владельца магазина прислать 
легальное соглашение по распро-
странению или доказать, что по 
данному бренду пришел срок ис-
черпания прав», — говорит осно-
ватель Brand Monitor . Откликает-
ся обычно около 90% адресатов, 
порядка 70% предоставляют до-
кументы.

Если магазин не идет на кон-
такт, Brand Monitor обращается к 
хостингу с требованием заблоки-
ровать его. И американский «За-
кон об авторском праве в цифро-
вую эпоху», и российский закон 
187-ФЗ обязывают хостинг-про-
вайдеров блокировать нарушите-
лей по первому обращению пра-
вообладателя (потом владельцы 
сайта могут обжаловать это ре-
шение).

Крупные и легальные хостин-
ги, как правило, сразу блокируют 
нарушителей. Точно так же ведут 
себя крупные торговые площад-
ки, такие как AliExpress. Другое 
дело, что примерно 10–15% на-
рушителей размещают свои ма-
газины на так называемых абузо-
устойчивых (от англ. abuse — зло-
употребление) хостингах, кото-
рые берут за свои услуги больше, 
но надежно укрывают магазин от 
законодательного преследования. 
Они держат серверы в странах, не 
имеющих законодательных рыча-
гов влияния на владельцев этих 
серверов.

Тогда в ход вступают судебные 
инструменты. Впрочем, как при-
знается Вопилов, его компания 
старается отдать работу по воз-
буждению административных дел 
юридическим партнерам, специа-

лизирующимся на ведении судеб-
ных процессов.

Сейчас у компании около 
50 клиентов, пять из них — рос-
сийские компании (копии дого-
воров с крупнейшими есть у РБК). 
Среди клиентов Brand Monitor 
представители самых разных ин-
дустрий — New Balance, Xiaomi, 
UGG и др. Договор заключается 
на период от нескольких месяцев 
до нескольких лет. Один месяц 
работы Brand Monitor обходится 
клиенту в среднем в 300 тыс. руб. 
Цена услуги зависит от известно-

сти бренда — чем популярнее тор-
говая марка, тем чаще подделыва-
ют и нелегально ее ввозят. Клю-
чевая статья расходов — зарплаты 
40 сотрудникам, большинство из 
которых программисты и юристы.

«Слишком резко 
стартовали»

Предприниматель из Новосибир-
ска Дмитрий Сердобинцев открыл 
интернет-магазин парфюмерии и 
косметики «KPD Маркет» год на-
зад, а уже летом 2017 года полу-
чил письмо от Brand Monitor о том, 
что он нарушает права владельцев 
бренда Estee Lauder. Вскоре Brand 
Monitor отправила заявление в 
Google, и несколько страниц «KPD 
Маркет» были изъяты из поис-
ка. Сердобинцев, по его словам, 
закупает товар у официальных 
оптовиков «Прайм-парфюм» и 
«Элит-Галанд», но своего склада у 
него нет, так что закупка происхо-
дит уже после получения заказа от 
клиента. «Я предоставлю наклад-
ные, и они от меня отстанут», — 
надеется предприниматель.

Форумы интернет-ретейле-
ров наполнены негативными от-
зывами о методах Brand Monitor. 
Далеко не все получатели писем 
компании действительно торгу-
ют подделками, у кого-то ориги-
нальная продукция, которая вве-
зена в страну по неофициальным 
каналам (параллельный импорт), 
у кого-то истек срок контракта с 
поставщиком, а товар еще не рас-
продан. И многие просто не пони-
мают, почему компания требует у 
них документы. «Мы слишком рез-
ко стартовали, и люди не могут по-
нять, почему они годами спокой-
но торговали и внезапно это стало 
невозможно. Те, кто отказывается, 
часто действуют по обычной юри-
дической неграмотности. Напри-
мер, человек отвечает нам: да, я ку-
пил эту партию «европейских» ту-
фель в Китае и теперь могу делать с 
ней что хочу», — говорит Вопилов.

Его партнер Кирилл Кириллов 
рассказывает, что, когда бизнес 
только стартовал, угрозы прие-
хать к ним в офис и положить 
конец претензиям поступали по 
несколько раз в день: «Доходило 
порой до абсурда, когда владелец 
сайта, реализующего контрафакт 
известных часовых марок, писал 
письмо в штаб-квартиру бренда 
и его российское представитель-
ство, утверждая, что продвигает 
их торговую марку уже более пяти 
лет и вообще не понимает, какие к 
нему могут быть претензии».

«Нужно понимать главное  — 
сами по себе представители Brand 
Monitor ничего ни у кого не тре-
буют, это не самозванцы, они ра-
ботают по заданию правооблада-
теля. Если вдруг произошла кака-
я-то ошибка, а ошибки при таком 
масштабе неизбежны, нужно про-
сто предоставить им копии доку-
ментов — и все», — говорит Смир-
нов из Fashion Retail.

Он вполне доволен сотрудни-
чеством, но, по его мнению, одной 
только технологии Brand Monitor 
недостаточно. «Самые прожжен-
ные пираты отключения хостинга 
не боятся — с ними можно спра-
виться только «в поле», например, 
привлекать силовые структуры: 
прокуратуру, суды, полицию, а это 
требует гораздо больше времени 
и денег». 

Взгляд со стороны

«Жалоба в ФАС 
эффективнее 
судебного 
преследования»
Ольга Власова, 
председатель 
коллегии адвокатов 
«Власова и партнеры»

«Проблема торговли 
контрафактом в Ру-
нете действительно 
серьезная. Справиться 
с ней юридическими 
способами не всегда 
получается: дело в том, 
что очень сложно бы-
вает найти владельца 
конкретного магази-
на. Легче всего этот 
вопрос решается с 
крупными интернет-ма-
газинами, которые 
не будут скрываться 
из-за проблемы с 
каким-нибудь одним 
брендом. Бывает, что 
гораздо эффективнее 
судебного преследо-
вания работает жалоба 
в ФАС: у них сейчас 

много полномочий по 
блокировке и пресле-
дованию. Это снижает 
возможность лоббиро-
вания нарушителями 
своих интересов».

«В Рунете 
с контрафактом 
борются 
дедовскими 
методами»
Саркис Дарбинян, 
Центр защиты цифровых 
прав, юрист

«Под контрафактом 
не всегда понимается 
именно товар, произ-
веденный «серыми» из-
готовителями, которые 
не имеют лицензии на 
его производство. За-
частую оригинальный 
товар, который произ-
водится за пределами 
РФ, но импортируется 
в Россию без лицензии 
правообладателя, тоже 
называют контрафакт-
ным, так как граждан-

ское законодательство 
требует получения 
лицензии правооблада-
теля или его предста-
вителя на территории 
РФ на импорт любой 
продукции. Это одна 
из причин того, что 
многие товары призна-
ются контрафактными, 
хотя на самом деле они 
такими не являются и 
ввезены в Россию по 
так называемому па-
раллельному импорту. 
Были случаи, когда пы-
тались пресечь попыт-
ку ввоза в личных це-
лях телефонов Xiaomi и 
других девайсов из Ки-
тая. Здесь надо пони-
мать, что речь идет не о 
пиратской продукции, 
а об оригинальной.
В Рунете с контрафак-
том борются дедовски-
ми методами — бло-
кировка сайтов через 
Роскомнадзор, подача 
исковых заявлений 
через прокуратуру 

в районные суды. 
Это, наверное, самая 
популярная практика, 
несмотря на то  что в ГК 
много других средств 
защиты производите-
лей продукции — пода-
ча гражданских исков 
об изъятии партии и 
компенсации ущер-
ба. Но такие способы 
используются реже. 
Хотя, конечно, блоки-
ровка сайта не являет-
ся эффективным спосо-
бом. Ее можно обойти.
Работа Brand Monitor — 
это такой потоковый 
бизнес, который на-
правлен на массовую 
рассылку уведомле-
ний. Я считаю, что 
это больше создание 
видимости работы, 
чем реальная борьба с 
контрафактом в Рунете, 
которого в настоящее 
время, к сожалению, 
огромное количество 
в любом сегменте».

Brand Monitor 
в цифрах

5 млн руб. 
составили общие инвестиции 
в создание Brand Monitor

300 тыс. 
руб. — в среднем платит клиент 
за один месяц работы Brand 
Monitor. Сейчас у компании 
около 50 клиентов, пять 
из них — российские

23 млн руб. — 
выручка компании в 2016 году, 
операционная прибыль — 
14 млн руб.
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Куда вложить доллары и евро в июле

У ставок низкий сезон
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

За прошедший месяц средние 
ставки по валютным депози-
там в 15 крупнейших банках 
вновь снизились. Где в июле 
можно найти самые выгодные 
условия по вкладам в долларах 
и евро? 

В период с 20 июня по 20 июля 
средние ставки по валютным 
вкладам в топ-15 банков по объ-
ему привлеченных средств физ-
лиц незначительно уменьшились. 
Максимальное снижение было 
зафиксировано по вкладам в дол-
ларах сроком на полгода — оно 
составило 0,16  п.п. Это произо-
шло главным образом за счет со-
кращения доходности почти всех 
депозитов в валюте, предлагаемых 
Московским индустриальным бан-
ком (МИБ), а также падения ставок 
в Россельхозбанке по долларовым 
вкладам на срок три и шесть меся-
цев. Рост доходности наблюдался 
только в двух банках: Промсвязь-
банке, где выросла ставка по долла-
ровым депозитам на год, и в том же 
Россельхозбанке, который поднял 
ставку по своему единственному 
вкладу в долларах на такой же срок.

В целом предложения по го-
довым депозитам в долларах и 
евро практически не изменились 
с прошлого месяца. Максималь-
ную доходность депозитов в дол-
ларах сроком на год предлагают 
Альфа-банк, Бинбанк и МКБ — по 
1,4% годовых. По доходности вкла-
дов в евро лидируют Бинбанк, МКБ 
(по 0,7%), а также банк «Открытие» 
(0,2%). Наиболее высокую доход-
ность по вкладам в долларах и 
евро сроком на полгода предла-
гают МКБ и Бинбанк. Долларовый 
депозит в них можно оформить 
под 1,1% годовых, а вклад в евро — 
под 0,35 и 0,3% годовых соответ-
ственно. Самые высокие ставки 
по вкладам в долларах сроком на 
три месяца можно найти в МКБ и 
Альфа-банке — 0,75 и 0,55% годо-
вых соответственно, по трехмесяч-
ным депозитам в евро — в Бин-
банке (0,15%), «Открытие» (0,1%) 
и МИБ (0,1%).

Почему изменились 
ставки в банках

Если МИБ понизил ставки по ста-
рым продуктам, то изменения в 
ставках Россельхозбанка обуслов-
лены прекращением приема денег 
на вклад «Классический» и запу-
ском нового депозита «Доходный». 
Как рассказал РБК представитель 
пресс-службы Россельхозбанка, 
вклад «Доходный» был введен в 
рамках обновления депозитной 
линейки для физических лиц. 
Ставка по этому продукту зависит 
от суммы размещенных средств — 
чем больше денег внесет клиент, 
тем выше будет доходность. Мак-
симальная процентная ставка в 
иностранной валюте по этому 
вкладу достигает 1,4% годовых.

У Промсвязьбанка также по-
явился новый продукт  — депо-

зит под названием «Мой доход». 
«Этот вклад в долларах стал от-
ветом на спрос клиентов, у кото-
рых в настоящий момент закан-
чиваются валютные депозиты 
и есть интерес к предложениям 
разных банков», — рассказывает 
представитель Промсвязьбанка. 
За открытие вклада в мобильном 
и интернет-банке клиент получает 
надбавку в 0,25% годовых.

Опрошенные РБК финансисты 
признают, что в последние меся-
цы падение ставок по депозитам 
в валюте замедлилось. «Ставки на-

столько низкие, что их дальнейшее 
понижение принципиально ниче-
го не изменит для банков, — рас-
суждает главный эксперт «Интер-
факс-ЦЭА» Алексей Буздалин. — 
Мы также видим, что наметилась 
некая тенденция на девальвацию 
рубля, это означает, что спрос на 
валютные депозиты будет расти». 
По мнению эксперта, в этих усло-
виях банкам нет смысла повышать 
процентные ставки.

Вместе с тем замдиректора цен-
тра макроэкономического прогно-
зирования Бинбанка Наталия Ши-

лова считает, что в долгосрочной 
перспективе все же возможен уме-
ренный рост ставок за счет укре-
пления курсов доллара и евро. 
«В ближайшие год-два ставки, ве-
роятно, будут расти, поскольку ФРС 
США продолжит повышать про-
центную ставку, а ЕЦБ в 2018 году, 
вероятно, откажется от программы 
выкупа активов, и «бесплатных» 
евро в финансовой системе будет 
все меньше и меньше», — поясняет 
она. Таким образом, в течение года 
можно ожидать роста ставок по де-
позитам в пределах 0,25–0,5 п.п. 

в  зависимости от агрессивности 
действий иностранных централь-
ных банков, убеждена Шилова.

Куда вкладывать валюту

В текущей ситуации, когда растут 
риски девальвации рубля и вы-
сока волатильность на валютном 
рынке, сбережения необходимо 
диверсифицировать, считают экс-
перты. «В любом случае 40–50% 
сбережений нужно держать в ва-
люте, — советует Алексей Бузда-
лин. — А в качестве альтернативы 
уместно упомянуть инвестиции в 
валютные еврооблигации россий-
ских эмитентов». Эксперт добавля-
ет, что облигации можно в любой 
момент продать, а в случае досроч-
ного закрытия вклада набежавшие 
проценты, как правило, теряются.

Принято считать, что инвести-
ции в евробонды подходят только 
очень обеспеченным инвесторам, 
поскольку номинал валютных об-
лигаций — это обычно десятки ты-
сяч долларов, но на Московской 
бирже некоторые валютные обли-
гации продают «дроблеными» лота-
ми по $1 тыс. Также у инвестора есть 
возможность вложиться в ПИФ или 
биржевой инвестиционный фонд 
(ETF), инвестирующие в евробонды.

Консультант консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-
трий Герасименко соглашается, 
что еврооблигации являются луч-
шей альтернативой валютным де-
позитам. Также он советует рас-
смотреть покупку паев зарубеж-
ных фондов дивидендных акций. 
При умеренном уровне риска об-
лигации могут принести около 4% 
годовых, а дивидендные акции — 
до 6% в валюте, резюмирует он. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму $1 тыс. и €1 тыс. в 15 крупнейших банках, %
Банки ранжированы по объему привлеченных средств физлиц, по данным Frank RG.  — ставка понизилась,  — ставка повысилась

Банки
3 месяца 6 месяцев 12 месяцев

Название вклада
$ € $ € $ €

1 Сбербанк 0,01 0,01 0,10 0,01 0,45 0,01 «Сохраняй», «Пополняй», «Управляй»

2 ВТБ 24 — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $3 тыс. и €3 тыс.

3 Альфа-банк 0,55 0,01 0,85 0,01 1,45 0,15 «Победа+», «Премьер+»

4 Газпромбанк 0,08 0,01 0,70 0,01 1,10 0,08 «Газпромбанк — Сбережения»

5 Россельхозбанк 0,15 0,01 0,85 0,01 1,25 0,10 «Доходный»

6 ВТБ Банк Москвы 0,05 0,01 0,30 0,01 0,45 0,01 «Максимальный доход», «Максимальный рост»*, «Максимальный комфорт»*

7 Райффайзенбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €15 тыс.

8 Промсвязьбанк 0,15 — 0,50 — 1,30 0,05  «Мой доход», «Моя выгода», «Моя копилка»

9 «Открытие» 0,20 0,10 0,50 0,10 1,19 0,20 «Основной доход»

10 Бинбанк 0,35 0,15 1,10 0,30 1,45 0,70 «Максимальный процент»

11 Росбанк — — 0,10 — 0,30 — «150 лет надежности»

12 МКБ 0,75 0,01 1,10 0,35 1,45 0,70 «Все включено», тариф «Максимальный доход»

13 Совкомбанк — — — — — — Минимальная сумма открытия вклада — $5 тыс. и €5 тыс.

14 банк «Санкт-Петербург» — — 0,10 0,01 1,00 0,01 «Стратег», «Депозит», «Рантье»

15 Московский индустриальный банк 0,15 0,10 0,25 0,20 0,75 0,35 «Накопительный», «Классический»

Средняя ставка 0,24 0,05 0,54 0,10 1,01 0,21

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 20 июля 2017 года
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